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   [画外音]在上一讲中，曾仕强教授

讲到，易有三义，这就是简易、不易、

变易，在这一讲中，曾仕强教授将为我

们介绍《易经》的四大功能，这就是

象、数、理、占卜，什么是象呢？“看

天文看地理都是看象”，那么《易经》

中的数是人们常说的定数吗？《易经》

的数是活的，理又是什么意思呢？

“理，推理，推理跟科学最接近”，那么

占卜是不是一种迷信呢？“不管你信什



么，信到差不多就好了，再信下去就是

迷信了”，自古以来《易经》一直被认

为是一部占卜的书，但是占卜对未来的

预测为什么有时候灵，有时候不灵，卜

卦的真正作用又是什么呢？让我们继续

跟随台湾师范大学曾仕强教授一起来探

索《易经的奥秘》《善易不卜》。 

   《易经》有四大功能，这是谁都不

会否认的，第一个就是象，我们中国人

很喜欢看象是有道理的，气象、天象都

是象，天有天象，地理也是地的象，看

天文，看地理都是看象，天有天文，地

有地理，人有人相，这个是假不了的，

因为你的相是由你的心在转，叫相随心



转，心转到哪里，你的相就变了，相是

时时刻刻在变的，你不要以为说你舌头

伸出来很自在，不一定，我倒劝你，拿

镜子对着自己伸舌头看看，你能够伸得

很直就不错了，很多人一伸出来，不是

歪这边就是歪那边，你这个舌头直直地

伸出来他都做不到，他相已经变了，那

要怎么办，靠自己来调，不能看医生

的，你调一调，所以叫正心嘛，正心很

重要，你心一正，它统统归正了，统统

归正了，看相不是迷信，是不会看的人

乱讲，或者会一点点看的人拿来骗财骗

色那才叫迷信，我觉得这个观念要搞得

很清楚；第二个是数，《易经》是数，

但是不是数学，数学是死的，《易经》



的数是活的，我如果说一切有定数，不

晓得你的反应会怎么样，大多数人一听

到一切有定数他就很反感，他说这是宿

命论，其实错了，定数是讲最后那个就

叫定数的，你努力到最后得60分，那就

是定数，老师给你成绩，定了就定了，

谁也不能改，不是过程，过程怎么会定

呢？ 

    过程它是变化的，紧后一个学期

下来，加加减减，总成绩，及格了，定

数，不及格也是定数，定数是讲最后，

不是讲过程，这样子很清楚了；然后讲

理，是推理，推理跟科学最接近，一个

人他按照道理去推，他未卜先知，他不



用卜就知道结果，因为那个理它是固定

的嘛，理所当然，势所必然，这两句话

我们很熟了，你形势到这里，你跑不掉

的，你一定是这样的，你道理顺着去

走，你最后是这样子，这个是很容易的

事情，并不难；还有一个就叫占卜，占

卜，你从《易经》里面可以看出来，它

里面有很多吉凶，那就是占卜的用语，

你占出来是吉，你占出来是凶，只不过

我们都看错了，《易经》它不是一个命

定论，它不主张宿命论，《易经》里面

最常用的字是如，如是好像，如果这

样，你会怎么样，如果那样你会怎么

样，它是有条件的，它是可以变动的，

它不是没有条件的，它也不是固定的，



会占卜的人他不会铁口直断，凡是铁口

直断的人不太会占卜的，可是我们现在

就喜欢那个铁口直断的人，因为什么，

因为你占卜，你高得神神秘秘的，你就

可以收钱了，你按照道理跟他讲，你收

什么钱，你不过讲道理而已，这是一般

人错误的观念。 

    [画外音]如此说来，卜卦其实就是

一个充分引发自己潜能的过程，同时可

以寻找更多的资讯，作为自己判断事物

做出决定的参考，但是为什么孔子在认

真研读《易经》之后，却说不占而已矣

呢？ 

    孔子说“不占而已矣”，他有三个原



则，第一个，如果你相信占卜，你就违

反了伦理的立场，因为人应该凭良心，

不应该问结果，你现在占卜，你就是相

信结果，而违背良心，本来我应该做

的，占卜不好，我不做了，你还有良心

吗？完全相信占卜，你就会跟你的伦理

立场相违背，这是孔子的第一个主张；

第二个，人应该只问耕耘不问收获，你

一占卜你就是问收获，能赚钱我才做，

不能赚钱我就不做，这基本上是不对

的，因为你商业是服务顾客的，你口口

声声服务顾客的，那不赚钱不做那还得

了？你看我们公共汽车好几条路，有些

路是赚钱的，有些路是亏本的，铁定亏

本的，亏本我就不开，对吗？不对，你



应该把赚的钱去补贴那个亏本的地方，

这才叫做为商之道；第三个，孔子认为

我们做人做事动机要很纯正，你今天一

牵涉到占卜，你动机就不纯正了，归根

到底一句话，从现在开始，只问应该不

应该，少问结果会怎么样。 

                         只问应该不应该，少

问结果会怎样。——曾仕强 

   应该虽然万难你要排除，应该虽然

最后会很凄惨，你要去做，你看以前的

文天祥，以前的史可法，他都可以逃，

为什么不能逃呢？快马一上就逃了，他

不逃，他认为我不应该逃，我就壮烈牺

牲，人的动机比结果重要，过程也比如



果重要。 

                            动机比结果重

要，过程也比结果重要。——曾仕强 

       可现在我们完全陷在结果论上

面，这是每一个人要自己回去好好想一

想的事情，春秋以前，我们中国人是很

迷信的，春秋以后，大家慢慢走上理

性，就是孔子的功劳，所以《论语》里

面有一句话叫做“子不语怪力乱神”——

《论语·述而》，就是这个意思，今天

我们只讲一句话，各位做参考，不信苍

生信鬼神，假定大家都不信苍生，而去

信鬼神的话，我们人类会怎么样？我就

问你这句话就好了，要重视活着的人，



不要完全被那种看不见的鬼神所牵引，

你看现在孔子死了没有，你可以说他没

有死，你只要心中有他，他就活在你心

中，他怎么会死，你看我们拜祖先，就

是你跟祖先有感应，就好像祖先就在你

面前，就这种感应就是了，至于他怎么

样，那你不要管，因为那东西叫做死无

对证的东西，所以我们作为一个人，要

比较理性，不要全盘否定，也不要说这

一定有，因为我们没有这个能力，很坦

白讲，所以孔子的态度，“敬鬼神，而

远之”——《论语·雍也》，尊敬它，但

是跟它保持一定的距离，你不可以天天

去拜祖先，不可以，但是一年总要有几

次，特别是清明节，你要去祭祀祭祀，



我一句话讲完了，中国人做给死人看的

事情，都是做给活人看的，其实不一定

是做给死人看的，你透过死人，来做给

活人看，你就了解中国人的道理，所以

我每次都讲，清明节扫墓要全家大小都

去，你不用说，就是告诉你的子女，将

来我埋在这里，你也要来啊，你不能不

来啊，就讲这句话而已嘛，不然讲什

么，这样的话传承下去，一代一代，大

家就不会忘记自己的祖先了，不忘记祖

先什么呢？不忘记祖先做人做事，那种

可贵的精神，就这样而已，没有别的，

别的都是假的，那我现在请问各位，孔

子画不画卦，孔子到底画不画卦，所以

我们下一次就要真正地来谈一谈，也子



也画卦吗？我先说答案，孔子是画卦

的，不然他学《易经》干什么，谢谢！ 

 


